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Niederschrift 
 

über die 8. Sitzung der Verbandsversammlung des Zweckverbandes Tourismusverband 
Föhr am Mittwoch, dem 03.06.2020, im Kurgartensaal (Am Sandwall 36, Wyk auf Föhr). 

Anwesend sind: Dauer der Sitzung: 19:00 Uhr - 20:33 Uhr 
 
 Stimmberechtigte Mitglieder 
Herr Hark Riewerts Verbandsvorsteher  
Frau Heidi Braun   
Herr Hauke Brodersen Vertretung für Joachim Christiansen 
Herr Holger Frädrich   
Herr Dirk Hartmann   
Herr Hans-Ulrich Hess 1. stellv. Verbandsvorsteher  
Herr Till Müller   
Frau Dr. Silke Ofterdinger-Daegel 2. stellv. Verbandsvorsteherin  
Herr Friedrich Riewerts   
Herr Christian Roeloffs   
Herr Lars Schmidt   
Frau Renate Sieck Vertretung für Michael Lorenzen 
Herr Johannes Siewertsen   
Herr Nils Twardziok   
Frau Frauke Vollert   
 
von der Verwaltung 
Herr Sebastian Kaiser   
Herr Christian Stemmer   
 
Gäste 
Herr Oliver Arfsten Föhr Tourismus GmbH 
Herr Jochen Gemeinhardt Föhr Tourismus GmbH 
Herr Thorsten Reich netzvitamine GmbH zu TOP 6 und 7 
Herr Kurt Weil Wyk auf Föhr Touristik GmbH 
Herr Bernd Wigger Sprecher der Projektgruppe 
 
 

Entschuldigt fehlen: 
 
Stimmberechtigte Mitglieder 
Herr Arne Arfsten   
Herr Joachim Christiansen   
Herr Cornelius Daniels   
Herr Erk Hemsen   
Herr Klaus Herpich   
Herr Michael Lorenzen   
Herr Norbert Nielsen   
Herr Peter Schaper   
Frau Göntje Schwab   
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Tagesordnung: 

 1 .  Feststellung der ordnungsgemäßen Einladung, der Anwesenheit und der Beschlussfä-
higkeit 

 2 .  Anträge zur Tagesordnung 
 3 .  Beschlussfassung über die nichtöffentliche Beratung und Beschlussfassung von Tages-

ordnungspunkten 
 4 .  Einwendungen gegen die Niederschrift über die 7. Sitzung (öffentlicher Teil) 
 5 .  Einwohnerfragestunde 
 6 .  Sachstandsbericht zu "FÖHRgreen" 
 7 .  Präsentation "Meldewesen & Gästekarte - Status Quo, Handlungsfelder und Ausblick" 
 8 .  Beschlussfassung zur weiteren Entwicklung der Kontrollsystematik der Gästekarten 

Vorlage: TVF/000033 
 9 .  Bericht des Sprechers der Projektgruppe 
 10 .  Bericht der Geschäftsführung der Föhr Tourismus GmbH 
 11 .  Bericht des Verbandsvorstehers 
 12 .  Bericht der Aufsichtsratsvorsitzenden 

 
 

 
 1. Feststellung der ordnungsgemäßen Einladung, der Anwesenheit und der Be-

schlussfähigkeit 
  

Verbandsvorsteher Riewerts begrüßt die Anwesenden, stellt die ordnungsgemäße Ein-
ladung, die Anwesenheit sowie die Beschlussfähigkeit fest (73,31 Stimmen) und eröff-
net die Sitzung. 
 
 

 2. Anträge zur Tagesordnung 
  

Verbandsvorsteher Riewerts stellt den Antrag, den Sachstandsbericht zu „FÖHRgreen“ 
von Thorsten Reich als TOP 6 einzufügen. Es werden keine Einwände erhoben. Die 
nachfolgenden Tagesordnungspunkte verschieben sich jeweils um eine Nummer. 
 
 

 3. Beschlussfassung über die nichtöffentliche Beratung und Beschlussfassung von 
Tagesordnungspunkten 

  
Da die überwiegenden Belange des öffentlichen Wohls sowie die berechtigten Interes-
sen Einzelner es erforderlich machen, spricht sich die Verbandsversammlung einstim-
mig (73,31 Stimmen)  dafür aus, die Tagesordnungspunkte 13 bis 15 nichtöffentlich 
beraten zu lassen. 
 
 

 4. Einwendungen gegen die Niederschrift über die 7. Sitzung (öffentlicher Teil) 
  

Einwände gegen Form und Inhalt der Niederschrift über die 7. Sitzung (öffentlicher Teil) 
werden nicht erhoben. Sie gilt somit als genehmigt. 
 
 

 5. Einwohnerfragestunde 
  

Es liegen keine Wortmeldungen vor, da keine Anwohner anwesend sind. 
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 6. Sachstandsbericht zu "FÖHRgreen" 
  

Herr Reich von der netzvitamine GmbH berichtet anhand der anliegenden Präsentation. 
 
 

 7. Präsentation "Meldewesen & Gästekarte - Status Quo, Handlungsfelder und Aus-
blick" 

  
Herr Reich von der netzvitamine GmbH berichtet anhand der anliegenden Präsentation. 
 
Im Anschluss wird aus der Runde vorgebracht, dass es nicht zwingen auf eine Umset-
zung nach dem Vorbild der Insel Norderney ankomme und auch nicht auf die dort aus-
führende Firma. Vielmehr solle das Ziel sein, sicherzustellen, dass alle kurabgabepflich-
tigen Personen ihre Kurabgabe entrichten. Fraglich sei, wie man z.B. die Angehörigen 
von Zweitwohnungsbesitzern lückenloser erfassen und die entsprechende Kurabgabe 
einziehen könne. Zudem würde eine Ausweitung der permanenten Kontrollen für die 
Gäste ggf. belastender wirken als eine einmalige Ein- bzw. Ausgangskontrolle. Die Zah-
lung bzw. der Einzug der Kurabgabe sei nicht reibungslos, auch hier solle darauf hin 
gearbeitet werden, die Vermittler und Vermieter zukünftig zu entlasten. 
Im Weiteren wird die Zusammenarbeit mit der Insel Amrum unterstrichen. Hier gäbe es 
positive Signale, die seit etlichen Jahren gesteckten Ziele nun Schritt für Schritt gemein-
sam umzusetzen. Die Digitalisierung, mehr Automaten und Rabatte für Kurkarteninha-
ber werden als zielführend gesehen. 
Herr Reich ergänzt, dass die Einführung einer Insulanerkarte das Problem der nicht 
erfassten bzw. nicht zahlenden Gäste lösen könne. Hierbei würde man systematisch so 
vorgehen, dass sich jeder Gast bzw. Insulaner an bestimmten Punkten akkreditieren 
muss. 
 
 

 8. Beschlussfassung zur weiteren Entwicklung der Kontrollsystematik der Gästekar-
ten 
Vorlage: TVF/000033 

  
Sachdarstellung mit Begründung: 
 
Die Optimierung der Kontrollsystematik der Gästekarten wurde in der Vergangenheit 
mehrfach im Zweckverband Tourismusverband Föhr und im Aufsichtsrat der Föhr Tou-
rismus GmbH behandelt. 
Eine entsprechende Handlungsvollmacht für die Geschäftsführung der Föhr Tourismus 
GmbH wurde in der Sitzung des Zweckverbandes Tourismusverband Föhr am 
04.06.2019 beschlossen. 
 
Diesbezüglich soll nun politisch beraten und entschieden werden,  ob die Optimierung 
der bestehenden Abwicklungsprozesse auf Grundlage einer Weiterentwicklung des der-
zeit eingesetzten Systems von AVS oder durch eine Umstellung auf eine Systematik 
analog der Insel Norderney erfolgen soll.  
 
Der Aufsichtsrat der Föhr Tourismus GmbH hat hierzu am 28.05.2020 die nachfolgende 
Empfehlung an den Zweckverband Tourismusverband Föhr beschlossen: 
 
„Dem Zweckverband Tourismusverband Föhr wird empfohlen, der Optimierung der be-
stehenden Abwicklungsprozesse auf Grundlage der Weiterentwicklung des eingesetz-
ten Systems von AVS als zielführendes Szenario zuzustimmen. 
 
Schwerpunkte der Weiterentwicklung sollten dabei sein: 
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- Digitalisierung und Ausbau der Gästekarte 
- Vereinfachung des Tageskartenverkaufs 
- Intensivierung und Verdichtung der Kontrollen 
- Incentivierung der Gästekartennutzung 

 
Die Föhr Tourismus GmbH veranlasst dazu alle notwendigen Schritte und berichtet re-
gelmäßig in den Gremiensitzungen.“ 
 
Abstimmungsergebnis: einstimmig (73,31 Stimmen) 
 
Beschluss: 
 
Der Zweckverband Tourismusverband Föhr beschließt, der Empfehlung des Aufsichts-
rates der Föhr Tourismus GmbH zu folgen und die Kontrollsystematik der Gästekarten 
auf Grundlage des derzeit eingesetzten Systems von AVS weiterzuentwickeln und nicht 
analog zur Insel Norderney umzustellen. 
 

 9. Bericht des Sprechers der Projektgruppe 
  

Es wird kein Bericht abgegeben. 
 
 

 10. Bericht der Geschäftsführung der Föhr Tourismus GmbH 
  

Herr Gemeinhardt berichtet, dass sich die Mitarbeiter der Föhr Tourismus GmbH derzeit 
in Kurzarbeit befänden. Auf Nachfrage wird bestätigt, dass die Marketingabteilung nicht 
von der Kurzarbeit betroffen sei. 
Der Ausbau des alten Hafenamtes sei fertig gestellt und die erste Warenlieferung für 
den Shop sei eingetroffen. Inhaber einer Gästekarte erhielten hier zukünftig 10% Ra-
batt. 
Weiter berichtet Herr Gemeinhardt, dass das Autokino nach einem schleppenden Start 
(wegen der technikbedingten späten Uhrzeit) gut angenommen worden sei. 
Die Kurkapelle spiele dieses Jahr nicht, den Musikern hätte abgesagt werden müssen. 
Nur die Riveras spielten die letzten beiden Monate der Saison. 
Das DS-Direktbuchungssystem hätte sich nach anfänglichen Schwierigkeiten mittlerwei-
le stabilisiert. 
In der Veranstaltungsabteilung würde nächstes Jahr ein Mitarbeiter in Rente gehen. 
Hierfür solle eine zusätzliche Ausbildungsstelle geschaffen werden. 
Herr Gemeinhardt führt weiterhin aus, dass die Saisonverlängerung bzw. die verstärkte 
Bewerbung des Novembers und der ersten beiden Dezemberwochen derzeit im Fokus 
des Deutschen Hotel- und Gaststättenverbandes e.V., des Handels- und Gewerbever-
ein Föhr e.V. und der Föhr Tourismus GmbH stünde. Hierbei müssten jedoch auch die 
Gastronomie und der Einzelhandel mitmachen. Am 29.05.2020 sei im ersten Schritt 
eine Beilage in der SHZ enthalten gewesen, die in einer Auflage von 800.000 Stück und 
in Zusammenarbeit mit Föhr, Amrum und der W.D.R. produziert wurde. 
Abschließend werden die dem Protokoll beigefügten Übernachtungszahlen für das Jahr 
2019 vorgestellt. 
 
 

 11. Bericht des Verbandsvorstehers 
  

Verbandsvorsteher Riewerts berichtet, dass es in den Haushalten der Gemeinden ne-
ben den Gewerbesteuerrückgängen voraussichtlich auch zu Einbrüchen der Einnahmen 
aus Kur- und Tourismusabgaben kommen werde. Die Krisensituation verdeutliche die 
Wichtigkeit der Zusammenarbeit mit Amrum. 



 5 

 
 

 12. Bericht der Aufsichtsratsvorsitzenden 
  

Aufsichtsratsvorsitzende Braun berichtet, dass das Coronavirus das derzeit bestimmen-
de Thema sei. Hier sei man in der Amtsrunde sowie mit der Ärzteschaft im Austausch.  
 
 

 
 
 
 
 
 
gez.Hark Riewerts gez. Sebastian Kaiser  
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